

DIARIO BALEAR.

† *San Antonio de Padua confesor.*

El sol sale á las 4 y 38 minutos: pónese á las 7 y 22 minutos.

LA SUSCRIPCION

A este periódico es á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los señores suscriptores, y el precio de cada número 6 cuartos.

SE SUSCRIBE

En Palma en la librería de *Guasp*, calle de *Morey*, núm. 42; y en la del puesto del *Diario*, junto á la cadena de *Cort*, núm. 3.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

SAJONIA.

Dresde 30 de abril.

La tranquilidad mas perfecta reina en esta capital: sin embargo se emplean con actividad todos los medios posibles para precaver nuevos alborotos; y al paso que se arrestan varios individuos, se ponen otros en libertad.

Los príncipes Federico y Juan, con el príncipe Real de Baviera, han pasado esta mañana una brillante revista á las numerosas tropas que se han reunido en esta capital y sus alrededores. (*Gaceta de Madrid—Del Corresponsal de Nuremberg.*)

PAISES-BAJOS.

Brusélas 9 de mayo.

Hace dias que el gobierno, por el órgano que tambien le ha servido para dar crédito á la candidatura del príncipe de Sajonia-Coburgo, decia: "si esta combinacion se malogra, nos queda otra que será tal vez mas costosa, pero menos falible." Era sin duda el proyecto de hacernos entrar en la *Confederacion germánica*, de que se hablaba en términos tan ambiguos: nosotros no podemos creerlo; sin embargo como se ha divulgado esta noticia debemos instruir á nuestros lectores de lo que pasa, y decirles que Mr. Lebeau acaba de sufrir otro contratiempo; que la nacion ha sido ignominiosamente humillada por la diplomacia secundaria del Norte, y que se ha negado á admitir los agentes ocultos de Mr. Lebeau, bajo pretexto de que no formamos *Estado independiente*; por consiguiente que no entramos en el sistema político de Europa. En esto no hay duda. Con este paso tan torpe é inconcebible, el ministerio ha sacrificado el honor nacional, y ha acreditado su baja-jeza con unos enemigos que se preparan á profanar nuestro territorio. ¿Es esta la dignidad tan prometida, la fiereza de que tanto alarde se hacia en la tribuna? Cuando se cometen faltas de esta naturaleza, es preciso saberse resignar y ocultar su vergüenza;

es preciso abandonar al punto un puesto en que no pueden permanecer la incapacidad y la ambicion. (*Id.—De la Emancipacion.*)

— Con fecha 1º del corriente escriben de Francfort, sobre el Mein, lo que sigue:

"Hace algunas semanas que se hallan en esta ciudad dos belgas, encargados, segun se dice, por su gobierno de una comision relativa á los asuntos de Luxemburgo. Sin embargo, la Dieta germánica, cerca de la cual están acreditados, no los ha admitido como agentes diplomáticos, porque Bélgica aun no está reconocida como Estado independiente, que haga parte del sistema político de Europa." (*Id.*)

INGLATERRA.

Lóndres 9 de mayo.

Por el navío de la marina británica *Alcon*, que salió de Cartagena de Indias el dia 13 de marzo, se ha sabido que á las inmediaciones de Sta. María estaban para venir á las manos dos caudillos del pais, y que dos regimientos de milicias con sus coroneles habian rehusado obedecer al gobierno. El almirante Colpoys, al saber estas ocurrencias, hizo salir un buque para proteger las personas y propiedades inglesas.

— El horizonte político se despeja, y las nubes que lo ofuscaban algunos dias hace se han disipado un poco; por manera que hay mas motivo que nunca para creer que lo paz no se alterará. La política de Francia, asi como la nuestra, son pacíficas por esencia. (*Id.—Del Courier.*)

— El lord Palmerston ha quedado vencido en la eleccion de Cambridge; pero como aun restan otras muchas á favor de la reforma, entre ellas la de Liverpool, se cree que el noble lord se presentará en esta ciudad como candidato.

Sir R. Peel y Mr. Golbourn son los diputados electos por Cambridge.

De las 402 elecciones de que se tiene noticia, y en las cuales se comprenden todos los pueblos privilegiados, tiene el ministerio 60 votos de mayoría.

en las 65 que restan que hacer por Inglaterra, se calcula que tendrá la de 50, y 30 en las 100 de Irlanda: total 140 votos de mayoría, de que rebajados 11 pertenecientes á Escocia, resultan á favor del ministerio 129 votos de mayoría.

Se cree que desde la abertura del parlamento procurarán los ministros ostentar su superioridad presentando otro speaker (presidente) en vez del actual que ha votado contra la reforma. Con todo, aun no hay nada resuelto sobre este particular. (*Gaceta de Madrid.*)

— Las noticias de nuestras posesiones en la India son muy desagradables. Se anuncia que las provincias del Nord-Oeste se han sublevado, y que Runjeet-Sing se ha puesto en campaña con 500 hombres; añaden que el territorio de Jeypore está en completa anarquía, y que el gefe que lo manda ha recurrido á los ingleses para que le ayuden á sofocar la insurrección. (*Id.*)

— Parece que nuestro gabinete no ha querido mezclarse en que el príncipe Leopoldo acepte ó no la corona de Bélgica, porque conoce que no puede impedir que la admita sin privarse de las ventajas que segun algunos deben resultarnos de que S. A. acepte el trono belga: por otra parte, interviniendo en este asunto habria podido desagradar á Francia y turbar las relaciones de amistad que existen entre nuestro gobierno y el de Luis Felipe. La diputación belga permanece en esta capital esperando la respuesta del Príncipe, respecto á la cual nada se ha traslucido. (*Id.—Del Court-journal.*)

FRANCIA.

Paris 8 de mayo.

En la *Cotidiana* de 6 del corriente se refieren varias violencias cometidas por los gendarmes contra los desertores de Morbiham. Contestaremos únicamente que no hay ejemplar de que los gendarmes, en la delicada comision de obligar á los desertores á cumplir con la ley, hayan sido los primeros en usar de la fuerza, y que en los dos casos que cita la *Cotidiana* está justificado que los desertores han sido los agresores. (*Id.—Del Monitor.*)

— El 4 se turbó en Burdeos la tranquilidad con motivo de haberse formado varios grupos de trabajadores. A las 5 de la mañana 200 hombres, la mayor parte aserradores, se dirigieron á la casa de Mr. Helfenberger, donde se hallan establecidas las máquinas de vapor para serrar, á las cuales hicieron pedazos; y sin duda se hubieran entregado á otros excesos si la guardia nacional no hubiera llegado apresuradamente. Desde aqui se dirigió la turba á la plaza de Mariadeck: los que la componian se presentaron á los dueños de algunas fábricas, y les advirtieron que si dentro de 24 horas no se habian destruido las máquinas, ellos lo harian. En este intermedio se formaron en el Fuerte-Luis otros grupos no ménos numerosos, los cuales ahuyentaron de allí á los trabajadores empleados en la destrucción de aquellas murallas. Los agitadores marcharon en seguida, y se presentaron al arrendatario del bosque,

quejándose de que se hubiesen valido de otros brazos, y amenazándole violentamente, prometieron hacerse justicia por sí mismos. Sin embargo de todo, estos grupos, que al principio se manifestaron tan escaltados y hostiles, se retiraron á la intimación que les hizo un destacamento de la guardia nacional: se arrestaron á siete hombres; cuatro de estos fueron conducidos á la cárcel de la ciudad, y los tres restantes al fuerte de Ha. Para evitar otros excesos recorrieron diversos cuarteles de la ciudad numerosas patrullas: de modo que á las dos de la tarde todo estaba tranquilo. Se temia que segun sus amenazas se entregasen por la noche los perturbadores á nuevos excesos; pero las medidas tomadas por las autoridades los contuvieron. En la noche del dia ántes se presentó un hombre en el puesto militar establecido cerca de la iglesia de S. Sernin, pidiendo pasar allí la noche: esto se le concedió; mas apenas entró en el cuerpo de guardia, se agarró á un guardia nacional, al que quitó su sable, con el cual le hubiera atravesado, si no hubiese sido contenido y asegurado para llevarle á la cárcel de la ciudad, en donde se logró encerrarle, aunque con mucho trabajo, por la resistencia que hacia. Esta circunstancia hace creer que existia algun proyecto para ocasionar un tumulto general. En fin, á la misma hora se insurreccionaron los presos del fuerte de Ha cuando se introducian en él los tres espresados; pero la fuerza armada logró intimidarles, encerrando en un calabozo á 16 de los mas amotinados, y en seguida entró todo en orden. (*Id.—De la Cotidiana.*)

— Escriben de Lóndres que algunos sugetos de buenas relaciones aseguran confidencialmente que el Parlamento se reunirá en junio prócsimo; que la Cámara de los Comunes tomará en consideración ciertos asuntos relativos á hacienda, y despues se prorogará hasta principios de febrero. El *Morning Herald* opina que esta noticia es como un ardid del partido antireformista, para ver si estas dilaciones entibian el zelo de los partidarios de la reforma. Sea lo que fuere, esta voz se ha recibido en algunas tertulias con mucha aceptación. (*Id.—De id.*)

— Segun escriben de Longwy el gobernador de Luxemburgo ha hecho salir 200 vecinos de aquella ciudad, por no tener recursos con que subsistir en caso de sitio. Se va á formar un campamento de 450 hombres sobre Grunberg. La guarnición de Luxemburgo sube á 8,200 hombres, y la de Sarrelouis á 40: ambas plazas están bien abastecidas. (*Id.—De id.*)

— Aseguran que el gobierno ruso trata de contraer un empréstito con la casa de Stiegliz en Petersburgo. (*Id.—De id.*)

— El *Diario del Havre* dice lo siguiente: «Escriben de Francfort que no se halla oculta á la Confederación germánica que si el gobierno francés ha pretendido se suspenda por dos meses el examen de la cuestión luxemburguesa, es por dos razones: la primera, para renovar tranquilamente la Cámara electiva; la segunda, para que la paz general, adorno principal de su sistema, no se altere de modo que se pueda rezelar una guerra, interin la

mayor parte de la población francesa manifiesta en las próximas juntas electorales su opinión sobre el giro que llevan los negocios públicos. Pero si el gobierno francés, á quien conviene esta tregua, nos ha encontrado dispuestos á concederla, es porque para ello teníamos también motivos muy personales. Nuestros comitentes esperan que de un modo ó de otro han de estar concluidos los asuntos de Polonia en el término de dos meses; y cuando lo estén podrá adquirir su política la claridad de que ha carecido hasta el día. El congreso que se celebrará en Hannover, cuando Polonia no exista, decidirá la suerte de Europa." (*Gaceta de Madrid—De la Cotidiana.*)

—Los movimientos de las tropas austriacas hácia Suiza y el Piamonte causan suma inquietud al *Correo francés*. Confiesa sin embargo que es preciso tener presente la escageración de los periódicos alemanes, cuyas noticias no solo suelen ser abultadas, sino totalmente falsas. Cita la *Gaceta de Hamburgo*, que asegura que de los 30⁰ hombres destinados á cubrir el Tirol ninguna division se acantonará en las cercanías de Trento, pues todas estas fuerzas se dirigirán hácia Suiza para formar el ala izquierda del gran ejército. (*Id.—De la de Francia.*)

—El *Corresponsal de Hamburgo*, que muchas veces recibe de Viena comunicaciones, cuya inserción en el *Observador austriaco* las daría mucha autenticidad, decía algunos días há que las tropas imperiales destinadas primero á las fronteras del Tirol, marcharían ahora á las fronteras de la Suiza para formar el ala izquierda del grande ejército.

Mas el *Correo francés*, que tanto se inquietaba pocos dias hace por el desarmamento forzado de la Suiza, está ahora muy agitado por este nuevo destino que se ha dado á las tropas imperiales. Cuando marchaban hácia el Adige declamaba por la inminente intervencion; pero hoy que ya se hallan establecidas en la línea del Inn, ve las cabezas de sus columnas en Huninga.

«El Austria, dice, organiza y prepara un grande ejército, cuya ala izquierda marcha á las fronteras de la Suiza. ¿Qué significa este movimiento? ¿Qué quieren decir estos preparativos? ¿Ahora se forma un grande ejército cuando se quiere la paz, cuando se proclama por todas partes que se desea sostener la buena armonía entre las Potencias! Y ¿á vista de esto no saldrá nuestro gabinete de su apatía natural? Los armamentos del Austria son públicos; continuados, inmensos: este gobierno prudente y económico multiplica las conscripciones, hace marchar grandes masas, organiza en fin un ejército como si fuese á entrar en campaña. El destino de estos armamentos no puede ponerse en duda. Se dirigen á las fronteras de la Suiza, al litoral del Piamonte. ¿Cuál pues podrá ser su blanco sino la Francia?»

«La Suiza y el Piamonte son nuestras barreras naturales: las últimas notas de Mr. de Metternich han pedido se desarmen los cantones, y el Austria hace marchar tropas á sus fronteras. ¿Se querrá sorprenderlas, arrastrarlas todavía como en 1814 y 1815 á una nueva violacion de neutralidad? Res-

pecto del Piamonte son notorias las intenciones de Mr. de Metternich. Los gobiernos absolutos hacen también sus conspiraciones. Se quiere pedir la guardia de las plazas del Piamonte; se desea sofocar el corto número de ideas liberales que pudieran germinar allí.

«En medio de todas estas demostraciones ¿nos embaucaremos todavía con la ilusion de que el Austria ve sin desconfianza nuestra revolucion de julio? ¿Se nos hablará aun de deseos de conservar la paz que animan á todas las Potencias, cuando el gabinete de Viena organiza un grande ejército.»

Todos estos argumentos del *Correo francés* son á la verdad bien rancios y añejos. Seis meses hace que los periódicos trabajan diariamente, se afanan en repetirlos á los ministerios que se han sucedido entre nosotros. De consiguiente el gabinete actual no puede alegar ignorancia, y su apatía no puede explicarse sino por ciertas seguridades, por ciertas arterías diplomáticas, cuya divertida historia hacia poco hace el *Constitucional*.

Que se hayan hecho promesas, que se haya examinado otro tratado de Chaumont, inclusa Francia, nada es probable. La furia de los estudiantes de Bolonia, algunos vidrios rotos en Weymar, unos pocos jóvenes sastres que se reunian para cantar el *Tugendbund* en una taberna de Berlin, hacian prometer muchas cosas: también concederemos que esas promesas hayan podido hacerse al presente con buena fe; pero aquellos á quienes se han hecho, y los que las han hecho, ¿están bien seguros de que se realizarán? (*Id.—De la Cotidiana.*)

Idem 12.

El *Monitor* despues de haber hablado de una bacanal que se tuvo el dia 9, compuesta de una porcion de agitadores, para celebrar el que hubiesen alcanzado su libertad algunos compañeros suyos, alborotadores como ellos, y á quienes justamente se les habia puesto presos, continúa en el número siguiente en estos términos:

«Ya hemos dado cuenta de los excesos cometidos en un banquete, en que se reunieron como unos 200 individuos, entre quienes no figuraba (como debia presumirse) ningun nombre parlamentario. Aclamaciones, gritos desesperados, baile y canciones, todo respiraba los recuerdos, y aun tal vez las esperanzas de la república. Un paseo de una porcion de estos convidados, que ha escitado, al atravesar las calles, la indignacion pública, se ha terminado al pie de la columna de la plaza Vendome. Aqui se repitió una nueva escena de desorden. Sin embargo este grupo se disipó por sí mismo sin intervencion de la fuerza pública.

«No satisfecho el deseo de los agitadores en la mañana del 10, se hizo un llamamiento á la maledicencia, y á la curiosidad tan peligrosa como ella. Se formaron corrillos en la plaza Vendome, que habia sido la víspera el punto de descanso de los primeros autores del alboroto. Allí con nuevos pretextos se produjeron nuevas agitaciones que la autoridad

debió prepararse á reprimir. Se destacaron tropas. Al mismo tiempo habiendo llegado á noticia de la autoridad los excesos del banquete de la víspera, y hallándose suficientemente acreditados para producir un sumario, se principió inmediatamente. Se hicieron prisiones y se recibieron declaraciones.

«Mientras que obraba la autoridad, algunos de los perturbadores á la cabeza de los grupos trataban de distraer la opinion pública de los sentimientos de indignación que habían producido las escenas de la víspera. Este es el origen inmediato de las reuniones de la plaza Vendome, que han necesitado del uso de la fuerza. Estos movimientos no han hallado apoyo en la poblacion, en la cual todas las clases, y todos los intereses han reprobado estos actos enérgicamente.

«Se han tomado medidas que serán eficaces y decisivas. Que cada uno se dedique á sus negocios, seguro de la firmeza del gobierno, del apoyo de los ciudadanos armados, y de la fidelidad de la tropa de línea.» (*Gaceta de Madrid.*)

— Nunca deja de haber algun consuelo para los males que afligen á la humana naturaleza. Hablando de los alborotos que hubo en Burdeos el 2 del presente mes hace observar cierto periódico que los desórdenes cometidos en aquella ciudad ninguna relacion tenían con los asuntos políticos, y que por consiguiente no era un *tumulto*. Pues ¿qué era esto? El resultado, consecuencia ó efecto de la *gran miseria* que aflige á las clases indigentes. No queremos alborotos, pero lo confesamos; tampoco tenemos mucho miedo á esa palabra para preferir la *miseria extrema* en que se hallan sumergidas las clases menesterosas, tanto mas cuanto que estamos bien persuadidos de que los alborotos populares caminan siempre juntos con la miseria, siendo esta unas veces la causa y otras su efecto. Asi se explica el *Nacional*, y la *Gaceta de Francia* continúa:

«Con la fuerza se comprime un motin, cuyo objeto es político, y ya no se trata mas de él. Pero ¿cómo se comprimirá la *gran miseria*? Nos parece que debia enmendarse la parte política del Diccionario frances, porque los escritores del ministerio tienen bastante trabajo en convenirse sobre la significacion de las palabras *motin*, *alboroto*, *revolucion*, *insurreccion*, sin embargo de que desde los dias de julio la palabra *revolucion* no significa otra cosa sino *acontecimiento ó suceso*.” (*Id.*)

ESPAÑA.

Madrid 23 de mayo.

Nos escriben de Sigüenza con fecha 15 del corriente lo que sigue: «El dia de Sta. Mónica, 4 del que rige, sucedió en esta ciudad un caso por todas circunstancias horroroso. En ejecución de un premeditado proyecto entre un estudiante de 21 años y una muger casada de 30 (cuyo marido se hallaba ausente) se introdujeron estos en casa del Sr. arcediano de Molina D. Julian Herranz á tiempo que estaba diciendo misa en la catedral. Degollaron á su criada Josefa Checa en la cocina, donde le estaba preparando el chocolate; y permaneciendo ocultos

aguardaron llegase el amo. Abrió este con su pica. porte, subió á la sala, dejó el manteo, tomó el baidran, y al ir á pedir el chocolate salen de repente los asesinos; le agarran, tapan la boca, le derriban, y luchando con ellos espira al fin degollado y lleno de otras heridas. Impávidos á vista de los cadáveres se detienen á robar cuanto dinero y alhajas pudieron encontrar en el gabinete de D. Julian abriendo sus escritorios y reconociéndolo todo; y como sucediese que despues del coro llamasen repetidamente á la puerta, ya el barbero que iba á afeitarse, ya otros prebendados ansiosos de saber si habia ocurrido novedad en su salud por haber faltado al coro, no tuvieron mas arbitrio los ladrones asesinos que el de dejar escondido en la cuadra el dinero, llevando parte de él y las alhajas consigo, y fugarse por el tejado. Por fortuna nadie los vió, y pudieron cruzando otros introducirse en la guardilla del canónigo D. Gerónimo Herezuma, donde á pesar de cuatro reconocimientos, que de orden de la autoridad se practicaron por maestros albañiles, voluntarios Realistas, alguaciles, &c., permanecieron escondidos hasta la noche del 5, en que se descolgaron á un corral por unas cuerdas, despreciando el peligro de una grande elevacion. El delito parecieron paso grillos, pues no acertaron á dar paso que pudiera ponerles en salvo, y asi fué que á las siete de la mañana del 6 ya estaban los dos presos. Nuestro alcalde mayor ha manifestado la mayor actividad en su causa, puesto que á los ocho dias cabales de principiada ya estaba perfecto el sumario de las confesiones de los reos, encontrado el instrumento de la degollacion del sacerdote y su inocente criada, el dinero y alhajas robadas, reconocido todo el crimen, averiguadas sus mas menudas circunstancias, y en fin confesos y convictos los execrables homicidas. Parece sale tambien complicado un pobre llamado Cinon, que estuvo en el portal mientras sucedia lo referido. Es de esperar siga la causa con celeridad, y que en breve veamos espisar en el patibulo tan enormes atentados, que han tenido en la mayor consternacion á la ciudad, y llenos de susto á toda clase de personas. (*El Correo.*)

PALMA 13 DE JUNIO.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 12 PARA EL 13.

Cefe de dia para mañana el teniente coronel don Ventura Moltó, capitan del regimiento infanteria de Córdoba.—Parada Córdoba: rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, y sargento de hospital Provincial de Mallorca.

De orden del Sr. Gobernador de esta plaza—Salvador Valencia.

FUNCION DE IGLESIA.

En la iglesia de PP. capuchinos se celebra la fiesta de S. Antonio de Padua. A las 10 de la mañana misa solemne con el Smo. espuesto; y á las 5 de la tarde sermon que predicará el P. Atanasio de Mallorca religioso capuchino, y se concluirá con unas solemnes completas que cantará la música, espuesto el Santísimo.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.